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員林巿公所108年受邀至大陸湖北省

推廣農特產品、文化觀光產業及參

訪地方政府組織、基層建設等觀摩

交流 
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 摘   要 

7月25日至8月1日前往大陸湖北省進行農業經貿、文化觀摩等交流，交流成員

包括本所四人及代表會成員，本次交流團由市長游振雄帶領，本所成員另包括

祕書許國良、農業課長張道强、文化觀光課長賴坤煌等。本次觀摩交流地點大

多在荊門市，其中又以鐘祥市為本次觀摩交流重點，對於臺灣農業廢棄物環境

污染問題、農業栽植近來過於僵化、栽植銷售缺少創意、文物保存欠缺專責單

位、展館一地難求、無在地導覽解說人員建置、觀光囿限無以發展等問題進行

交流。 

參訪地點包括：明顯凌、莫愁村、湖北大峪口化工有限公司、荊門新洋豐中磷

肥業有限公司、湖北世宇建材、胡集鎮交流、鐘祥市博物館、彭墩村、荊門格

林美、昕泰集團、荊州古城、湖北省博物館、黃鶴樓、古德寺等地，了解大陸

目前在農業、文化觀光及經貿相關問題上之因應。 
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政府機關（構）人員從事兩岸交流活動（參加會議）報告         

壹、交流活動基本資料 

  一、活動名稱：員林巿公所108年受邀至大陸湖北省推廣農特產品、文化觀 

光產業及參訪地方政府組織、基層建設等觀摩交流 

  二、活動日期：108年7月25日至108年8月1日 

  三、主辦（或接待）單位：大陸湖北荊門市、鐘祥市、胡集鎮、石牌鎮等

地相關農業經貿觀摩 

  四、報告撰寫人服務單位：彰化縣員林市公所 

貳、活動（會議）重點 

  一、參訪性質：本次活動為應邀至大陸湖北省推廣農特產品、文化觀光產 

業及參訪地方政府組織、基層建設等觀摩交流 

  二、參訪行程： 

日期 起訖地點 任    務 
停留 

天數 

7/25 臺灣－武漢 員林啟程、抵達武漢 1 

7/26 鍾祥市 拜會湖北省鍾祥市交流參訪 1 

7/27 胡集鎮 拜會湖北省鍾祥市胡集鎮交流參訪 1 

7/28 
鍾祥市、彭

墩村 
參訪農業、基層建設、文化及經貿等活動 1 

7/29 荊門市 參訪農業、基層建設、文化及經貿等活動 1 

7/30 荊州巿 參訪農業、基層建設、文化及經貿等活動 1 

7/31 武漢 參訪農業、基層建設、文化及經貿等活動 1 

8/1 武漢－臺灣 返程員林 1 

總 計 8 

  三、參訪內容: 

（一）、7月25日至8月1日前往大陸湖北省，觀摩交流地點大多在荊門市，

其中又以鐘祥市為本次觀摩交流重點，鐘祥市人口有一百多萬人口 

，在荊門市下轄，參訪時間剛好為鐘祥市天氣炎熱時節，當地天氣 

炎熱又悶，和臺灣炎熱感覺略有不同。 

   （二）、此次去的重點之一，就是拜訪我們的友好城鎮-胡集鎮，該鎮人口 

有17萬人口，41個行政村，跟員林市相像，但胡集鎮另外有產磷礦 

，磷為肥料常見的元素之一(氮、磷、鉀等)，所以當地的肥料工業 
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也是很發達，此次觀摩也拜訪了二家大型肥料公司(湖北大峪口化

工有限責任公司、荊門新洋豐中磷肥業有限公司)，另外拜訪一家

湖北世宇新型建材有限公司，他是將生產肥料所產出的廢棄物-磷

石膏，再加以運用在建材上，除了解決大量廢棄物的問題，也讓

資源再利用。 

（三）、參訪鐘祥市石牌鎮下彭墩村，彭墩村原為一小農村，後來藉由當

地村民成立一農民公司，該公司(青龍湖公司)出資興建符合現代

性農業設施，也積極參與當地公有設施修建。而彭墩村則為該公

司提供租賃土地和勞力，亦是農民出租土地予公司，公司再請農

民代耕，是將農民生產透過企業結合，以生產高質量產物，除提

高產品品質，也提高了單價，連帶提升農民生活水平，年收入亦

提升12倍。 

（四）、參訪荊門市昕泰集團，該集團擁有許多農業園區，包括生態種

植、花卉種植、青果種植等，為一大型農業公司，亦是荊門地區

首家農業上市公司，該公司在農業園區係結合農業、休閒、有機

等多項特點。此次觀摩不管是彭墩村或是昕泰集團，他們種植方

式有些利用溫室栽種而不使用農藥，經營方式和目前臺灣的有機

種植、友善環境相像。 

（五）、參訪荊門格林美(大陸國家電子廢棄物循環利用工程技術研究中

心)，格林美公司為因應日漸消耗的資源，並在有限資源再利用的

想法而成立。而荊門格林美主要從處理廢棄電池、家電產品、汽

機車等廢棄垃圾中，提取出許多再生資源，其中荊門格林美更在

回收資源中，每年能產出兩噸黃金。 
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四、活動照片: 
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五、心得與建議 

（一）、本次觀摩在湖北省鐘祥市周遭，地理環境在大陸內陸，原以為應較 

       沿海城鎮落後，但到當地有所改觀，城鎮建設快速，台灣在都更案 

都難以推動，更遑論大城鎮改建提升，雖然台灣有其優點，但在建

設上缺少堅持大多數人的意見，以致推動政策未能有效落實。 

（二）、胡集鎮為大陸八大產磷地區，而磷為生產肥料元素之一，但在處理 

磷礦時，須利用硫酸以生產磷酸，也因此產生的廢棄物為磷石膏，

磷石膏含有許多成分，包括硫酸鈣、金屬元素、放射性元素等，因

磷石膏具有害物質，如推積在土地上，將會造成環境污染，甚至污

染地下水源，故需積極解決磷石膏大量堆存問題。而大陸為解決磷

石膏問題，將其磷石膏再利用於建材上，本次參訪其中處理工廠之

一的湖北世宇新型建材有限公司過程中，發覺他們生產流程，僅將

磷石膏包裏成建材，因此向他們提問，此種建材在後續廢棄不用

時，該如何處理，該公司未能回答，因為事實上，長時間接觸磷石

膏會危害人體健康。大陸思考資源再利用，並具以解決環境污染問

題，立意良善，但仍無法有效解決磷石膏問題。 

（三）、大陸雖然磷石膏處理上有待加強，但本次參訪荊門格林美，卻是將 

垃圾變黃金的很好的示範企業，因為地球資源有限，丟棄就成為垃

圾，回收再運用就變成黃金，況且該公司確實從中產出真正的黃

金，每年產出兩噸產量。另在參訪中發現木質門窗，經其說明係從

農作殘梗中，加以利用製造完成，此部份可為台灣在農業廢棄物提

供些許參考，如能將農業廢棄物轉換為有用資源，將可減少垃圾減

少污染，亦能提供其他用途所使用。另外農業廢棄物中有許多是無

法有效分解物質，例如芭樂常用尼龍材質套袋、青果紙袋、塑膠容

器等，若隨意棄置將造成環境污染，因此這些廢棄物如屬可回收再

利用物質，應做好資源回收並分類收集。 

（四）、彭墩村係由企業租用農民土地再聘請農民代耕，優點是從許多小農 
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戶，團結成一大農業公司，透過專業人才，市場訊息掌握，可以在

市場供給上提供最好的判斷，另外在企業資金的援助下，可以生產

高質量的農作產品。而在台灣政府政策下，有提供農民生產設備補

助，提供農業技術等，但有些年紀較大的農民，資訊未充分掌握，

因此在生產上過於僵化，甚至在市場供需判斷未能精準，所以若在

台灣年輕人投入農業生產人員不多的情況下，農業透過企業的結合

而成為農業公司，也是一個不錯的選項。 

（五）、彭墩村係透過企業結合，本質上為公司治理，而昕泰集團亦為公司 

從事農業，因此在行銷上比單一農民銷售農產品更能有效行銷，例

如，彭墩村的各種類豆漿粉，昕泰集團的跑跑豬等，皆是迎合消費

者喜好後，所研發或所創新的產品，且在公司治理下，運用專業行

銷或結合旅遊觀光等推廣，都建立了公司商譽，反觀台灣優質農特

產品大多靠農民本身自我行銷，行銷上花費太多心力也未必有好效

果，所以若台灣有專業農產品公司協助推廣農產品，能讓台灣農民

無後顧之憂從事農作。 

（六）、鍾祥市是中國的國家歷史文化名城之一，其於明朝時三大直轄府中 

 承天府所在，且為嘉靖皇帝生養發跡之地，自是有其歷史文化背景

及地位，鍾祥市人口109萬，約略和彰化縣相當，但從參訪明顯陵

及鍾祥市博物館等地後，深感大陸對於文物收集保存及歷史展館解

說活動，都是由公部門直接介入，積極保護出土文物，劃設古蹟專

區，培養解說人才，針對歷史文物及文化保存更是不遺餘力，尤其

在申請列入世界遺產名錄之處，更見端倪。相較之下國內及本市就

相形見肘，古蹟文物大都由私人或企業團體居於個人喜好收藏，種

類琳琅滿目也就不足而一，且文物收管有其一定濕度及條件，個人

或企業於保存方面常囿限經費問題，無法讓文物古蹟於適當處所得

以保存。任其時間流逝，漸行損壞殆盡，絕版於世。另於歷史、文

化方面，中央和地方政府，並無專責單位，負責派人專訪研究考

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E5%9B%BD
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%9B%BD%E5%AE%B6%E5%8E%86%E5%8F%B2%E6%96%87%E5%8C%96%E5%90%8D%E5%9F%8E
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註： 

一、本報告格式以 A4紙製成。 
二、格式內空間大小，由公務員所屬中央主管機關視需要，統一設計。 

三、本報告格式一式四份，其中三份送中央目的事業主管機關及行政院大陸委 
    員會。 

查，得以留存青史，只靠地方文史工作者，由耆老口述心傳或稗官

野史舊籍中片面截獲資料，其可信度亦就令人存疑。   

(七）、大陸地大物博，資源豐富自不在話下，單以本次參訪鍾祥市為例，

在一個位居6-7級縣轄市的鍾祥就有一個博物館，臺灣公有博物館

設置，較為有名亦只有臺北故宮及故宮臺南分院及企業私人收藏的

奇美博物館，更遑論身處中部的彰化縣，所以如何提供良好展館場

地，給予民眾陶冶身心，增加見聞的好處所，是我們地方政府責無

旁貸應有的作為。 

(八）、於湖北省博物館觀覽時，發現解說員中有一看似中學生的人帶團就

各出土古物，鉅細靡遺詳做導覽，由此可見，大陸對於文化、歷史

傳承甚為重視，並培養青少年對於文化認識，向下紮根得到良好基

礎。解說員建置問題，是為本市一直不足之處，如何培養在地導覽

解說人員，以說故事的方式展現我們的城市特色，串聯附近城鎮在

地文化，推動觀光活動，以促進經濟發展，乃是本市當務之急。 

 

參、謹檢附參加本次活動（會議）之相關資料如附件，報請鑒核並請轉中央 

    目的事業主管機關及行政院大陸委員會備查。 

                       

                                            職  市長 游振雄 

祕書 許國良 

農業課長 張道强 

文化觀光課代理課長 賴坤煌 

                                              108 年 8 月 26 日 

所屬機

關意見 

 

 


